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ВЕЛИКУЮ ПОБЕДУ ОДЕРЖАВ
СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ ВОЙНЫ И ТРУДА СУРГУТА 
ПРАЗДНУЕТ 55-ЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ

Удивительное поколение, к которому относятся ветераны войны и тыла 1941–
1945 годов, пройдя безжалостные жернова событий тех лет, не только одержали 
великую Победу, но остались несгибаемыми и служащими на пользу Родине, 
своему народу до сих пор. О том, каким помнит Сургутский Совет ветеранов 
Великой Отечественной войны и чем он живёт сейчас, рассказывает Альбина
Абрамовна Голохвастова, ветеран педагогического труда, отличник народного
просвещения, коренная сургутянка.  

На первой городской конференции 

участников Великой Отечественной вой-

ны и ветеранов труда 21 марта 1970 года 

было принято решение о создании Сове-

та ветеранов города. Именно эта дата и 

стала точкой отсчёта ветеранского дви-

жения в Сургуте. 

Первым руководителем организации 

стал Алексей Степанович Савин, ко-

ренной сибиряк, участник Великой Оте-

чественной войны, первый прокурор 

Сургутского района. Как рассказывали о 

нём современники, это человек, который 

преодолел неимоверные трудности в во-

енной и мирной жизни, но всегда был 

человеком слова и дела, не делил людей 

на «чужих» и «своих», помочь старался 

всем. Его сменил в 1981 году Флегонт 

Яковлевич Показаньев.  

– В девятый класс я пошла в школу 

за мост, где сейчас бывший Дом пионе-

ров, а там учителем физкультуры ра-

ботал Флегонт Яковлевич, – вспоминает 

Альбина Голохвастова, председатель

Комиссии по работе с обучающейся мо-

лодёжью при Совете ветеранов войны 

и труда города Сургута. – Получается, 

что я его знала и помню ещё со школьного 

детства. Он был очень добросовестный 

и серьёзный. Я сначала его даже побаива-

лась как-то, уж таким строгим казался, 

но уж если он тебе улыбнулся, то значит 

от всей души, и сразу так радостно ста-

новилось, что он тебя понял – его улыбка 

много значила. 

Следующим руководителем Совета 

ветеранов недолгий период был Влади-

мир Николаевич Думченко, который

также возглавлял и Совет старейшин 

Сургутского казачьего округа. С 1994 года 

бразды правления и заботы о ветеранах 

Великой Отечественной в свои руки бе-

рёт Андрей Николаевич Сибирцев.

– Какой же это был удивительный 

человек, - восхищённого рассказыва-

ет Альбина Абрамовна, – Как много 

хорошего они вместе со своим другом 

Виталием Яковлевичем Алексеевым

сделали и для города, и для участни-

ков войны. Они были инициаторами 

многих дел Совета ветеранов. Кста-

ти, именно благодаря Сибирцеву и 

появилась в 1996 году наша комиссия 

по патриотическому воспитанию, и

«жуковское движение» в это же время 

и тоже началось с него.

Когда прекратили работу такие

мощные молодёжные организации,

как комсомол и пионерия, то Совет

ветеранов Сургута принял решение о

новом направлении работы с подрас-

тающими сургутянами – создание от-

рядов «Юные жуковцы». Андрей Ни-

колаевич считал, что любой коллектив

должен быть организованным, тогда на

него можно опереться. А на кого ж ещё

старшее поколение может опереться,

как не на молодёжь?

– Вот вспомнилось мне, как однажды

мы готовились к празднику и приготови-

ли для всех сюрприз. Отрепетировали с 

ребятами, что сначала выйдет пионер-

ский отряд, а только потом «жуковцы»,

чтобы наглядно показать преемствен-

ность – от пионеров к «жуковцам». Всё 

было, как у настоящих пионеров: форма,

галстуки, значки, пилотки, речёвки, бара-

бан, горн – вот уж мы порадовали гостей! 

Правда, в горн пришлось дуть нашей ак-

тивистке Тамаре Дмитриевне Беспёр-

стовой, ведь нынешние ребята совсем ней

знакомы с этим атрибутом пионерской

жизни и навыков таких нет. Скажу, что

и дети были рады в этом поучаствовать.

Геннадий Федотович Пономарёв

возглавил Совет ветеранов в 2000 году.

Вся его жизнь была связана с Сургутом

и Югрой. Он родился в тяжёлый воен-

ный 42-й в селе Хангакурт Берёзовского

района Тюменской области. После окон-

чания Астраханского института рыбной

промышленности и хозяйства работал

дизелистом на Берёзовском рыбоком-

бинате, вторым секретарём райкома

ВЛКСМ в поселке Берёзово. С 1968 года

Геннадий Федотович жил и трудился в

Сургуте. Работал заведующим отделом,

вторым, а затем Первым секретарём гор-

кома ВЛКСМ.

Сургут тогда был одной из главных 

ударных комсомольских строек страны,

а Сургутская городская комсомольская

организация была знаменита не только в

Тюменском регионе, но и во всем СССР.

– О нём надо книги писать, – гово-

рит Альбина Абрамовна, – столько в нём

было заботы о каждом, неподдельного 

интереса, добра к людям, энергии – хва-

тало на всех. Для него не было неважных 

дел. На встречи в школы – никогда не 

отказывался, помочь ветерану – он пер-

вый, решить какую-то даже небольшую 

бытовую проблему – всегда поможет. И 

это при большой загруженности предсе-

дателя Совета ветеранов, где он держал 

на себе огромный пласт работы. 

Был полон планов, готовился к про-

ведению торжественного празднования 

65-летней годовщины Победы, согласил-

ся по просьбе главы города того време-

ни Александра Леонидовича Сидорова

продолжить руководить Советом вете-

раном, и вдруг всё в одночасье остано-

вилось – скоропостижно ушёл из жизни. 

Его смерть стала потрясением для всего 

города. 

– Я в этот день ехала на дачу и слышу 

то отсюда, то оттуда – Пономарёв, По-

номарёв, Совет ветеранов… Оказалось, 

что ушёл из жизни наш дорогой Геннадий 

Федотович. Не верилось, ведь накануне 

был пленум, на котором он дал согласие 

возглавлять работу ветеранского дви-

жения и весь зал зааплодировал – так его 

любили и уважали все. Он пришёл домой, 

лёг и больше не встал… 

Безжалостное время забирает людей 

поколения, которое выстояло войну и 

подняло страну, тех, кто с нами – беречь 

и жалеть. С 2010 года дела Совета вете-

ранов принял Олег Лапин, а после – Ан-

дрей Калядин.

– У нас нет неравнодушных, работа 

такая, что человек с холодным сердцем не 

потянет, – делится Альбина Абрамовна, 

– и все, кто работает в Совете, – это не-

вероятные люди, низкий поклон каждому 

из них.  И вот, вроде, и Олег Михайлович, 

и Андрей Петрович – представители 

уже другого, мирного поколения, но сколь-

ко усилий, души и стараний вложено и 

вкладывается ими в работу Совета ве-

теранов! К сожалению, война коснулась и 

нынешней жизни. И вот я хочу сказать, 

что ни один, ни другой не обделяют вни-

манием ветеранов несмотря на то, что 

им сейчас приходится решать много за-

дач, связанных с СВО. Поддерживаются 

все направления работы, которые были 

при прежних первых руководителях. Наш 

городской Совет является активным 

участником общественной жизни города, 

помогаем ветеранам – это очень пожи-

лые люди, много лежачих, проводим кон-

церты, встречи и много времени уделяем 

воспитанию молодёжи. 

У комиссии по работе с обучающейся 

молодёжью при Совете ветеранов войны 

и труда города Сургута график работы 

составлен на год вперёд. В каждом меся-

це есть знаменательные для нашей стра-

ны, для города даты, о которых надо рас-

сказывать детям и молодёжи.

– Первым руководителем нашей ко-

миссии была Лидия Васильевна Прово-

дникова, она местная наша, сургутская. а

Она очень много подготовила базы, на 

которую мы опираемся и сейчас. Маина 

Прохоровна Сипайлова, мы называем её а

«наша энциклопедия», так много знает 

эта женщина. Всех поимённо в газете 

озвучить не получится, но все очень до-

стойные люди! 

В преддверии 80-летнего юбилея 

Дня Победы работа комиссии стала ещё 

активнее – расписан буквально каждый 

день.

– Конечно, много говорим о военных 

годах, о героях, о том, как лично пережи-

ли это время. Вот, например, Николай 

Николаевич Конев. А многие дети не 

слышали даже имени его, а ведь это леген-

дарный человек и вместе с тем скромный. 

Его семья пережила блокаду Ленинграда, о 

которой он повествует очень проникно-

венно. Он приходит на беседу с детьми 

с блокадным хлебушком, продуктами, из 

чего он делался, ценными документами.  

Ребята слушают, затаив дыхание, кто-

то со слезами потом берёт блокадную 

пайку. А наша Маина Прохоровна сама 

видела деток, которых эвакуировали из 

Ленинграда. Говорит, что они лежали в 

кроватках полупрозрачными скелетика-

ми, и об этом тоже должны знать наши 

дети. Много, очень много в истории на-

шей страны событий, о которых надо 

рассказывать детям из первых уст, мно-

го героев, которыми мы должны гордить-

ся. Вот мы проводим пешие экскурсии на 

Мемориале Славы у Вечного огня, и я на-

чинаю объяснять: это наши сургутяне, 

наши герои, вот фамилия одного моего 

брата, вот другого, показываю фотогра-

фии, документы, письма с фронта, рас-

сказываю реальные истории из жизни. У 

детей сразу загораются глаза, им инте-

ресна вот такая живая история. Они 

обступают меня всё плотнее, подходят 

люди со стороны, начинают задавать 

вопросы, и радостно в душе, потому что 

как бы пафосно ни звучало, но никто не 

забыт и не будет забыт, потому что 

пока можем рассказывать об этом мы, а 

потом вот эти дети понесут нашу па-

мять дальше…

¦ Марина МЕЛЬНИЧЕНКО

¦ Фото автора 

¦ и из открытых источников
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